

**Llamada de Artículos y Fotografías para el Dossier**  
**TRABAJO Y TRABAJADORXS EN AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE**

La Revista Espirales es una publicación de estudiantes y egresadxs del Programa de Posgrado en Integración Contemporánea de América Latina (PPG-ICAL) de la Universidad Federal de Integración Latino-Americana (UNILA).

En este nuevo número, se busca discutir la actual etapa de las relaciones de trabajo y su impacto sobre lxs trabajadorxs latinoamericanxs y caribeñxs, sus condiciones de vida, de trabajo, organización sindical y la articulación con otros sectores populares en la actual coyuntura política de la región.

La consolidación y expansión de la ideología neoliberal y de un capitalismo global predominantemente financiarizado a partir de la década de 1980, llevaron a la ampliación de la dependencia entre las economías, impactando directamente en la organización del mundo del trabajo, reconfigurando procesos laborales, condiciones de trabajo y afectando directamente la organización política y la reproducción social de la clase trabajadora a nivel internacional y, con sus particularidades, a nivel latinoamericano.

En América Latina y el Caribe, la nueva precarización laboral se muestra evidente, por un lado, por el crecimiento de las tasas de informalidad (53% de lxs trabajadorxs de la región en 2018) (OIT, 2018) y, por otro, por mecanismos de precarización formalizada, evidentes en proyectos de Reformas Laborales como el de Enrique Peña Nieto en México en 2012 y de Michel Temer en Brasil en el 2017, con la justificación de ampliar los puestos de trabajo, la productividad, reducir el gasto público y promover el crecimiento económico, como también Mauricio Macri en Argentina, acompañado de olas de despidos masivos tanto en el sector público como en el sector privado.

Por lo tanto, tales medidas resultaron en el desmonte de legislaciones laborales, por la facilitación en la contratación y despidos de empleados, la reglamentación de nuevas formas de contratación (como la subcontratación y el pago por hora), además del fenómeno de la subocupación por insuficiencia de tiempo de trabajo. En los últimos cinco años, hubo una ampliación de la tasa de desempleo en la región (de 6,1% a 8,4%), siendo superior entre las mujeres en relación con los varones y entre los jóvenes en relación con lxs adultxs (OIT, 2018).

Considerando que detrás de cada producto, bien o servicio que consumimos y que son parte de nuestra vida cotidiana, se encuentran un sin fin de trabajadorxs, que tanto en el campo como en la ciudad son quienes mueven el mundo y producen las riquezas del mismo, es que nos vemos en el compromiso de visibilizar, desde espacios como nuestra revista, la situación de explotación y superexplotación de la fuerza de trabajo, los impactos sobre la salud física y mental de lxs trabajadorxs, sus herramientas de lucha y resistencia frente al Capital y al Estado, sin olvidar que la clase obrera tiene género, etnia, representando generaciones diversas, y que habitan en los territorios de *Nuestramérica*.

La revista está abierta a trabajos de todas las personas que deseen contribuir con el tema, independientemente de su titulación, sean estudiantes de grado, posgrado, profesores,

como también personas y colectivos no vinculadxs al ámbito universitario. Pueden ser sometidas investigaciones grupales e individuales. Además de artículos, la revista recibe contribuciones para otros espacios de discusión y difusión en las secciones Experiencias, Espacio Crítico, Expresiones Artísticas y Culturales.

Serán aceptados trabajos en español y portugués.

Fotografías de trabajadorxs en su vida cotidiana, actividades culturales, lugares de trabajo y momentos de luchas.

**Fecha límite de envío: 31 de marzo de 2020**

Las normas de publicación se encuentran disponibles en el siguiente:

<https://revistas.unila.edu.br/espirales/about/submissions#authorGuidelines>

Contacto: revistaespirales@gmail.com

**Chamada de Artigos e Fotografias para o Dossiê**

**TRABALHO E TRABALHADORXS NA AMÉRICA LATINA E CARIBE**

A Revista Espirales é uma publicação dxs estudantes e egressxs do Programa de Pós-Graduação em Integração Contemporânea da América Latina (PPG-ICAL) da Universidade Federal da Integração Latino-Americana (UNILA).

Neste novo número, busca-se discutir a atual etapa das relações de trabalho e seu impacto sobre xs trabalhadorxs latino-americanxs e caribenhxs, suas condições de vida, de trabalho, organização sindical e a articulação com outros setores populares na atual conjuntura política da região.

A consolidação e a expansão da ideologia neoliberal e de um capitalismo global predominantemente financeirizado a partir da década de 1980, levaram à ampliação da dependência entre as economias, impactando diretamente na organização do mundo do trabalho, reconfigurando processos laborais, condições trabalhistas e afetando diretamente a organização política e a reprodução social da classe trabalhadora a nível internacional e, com suas particularidades, a nível latino-americano.

Na América Latina e Caribe, a nova precariedade laboral ficou evidente, por um lado, pela ampliação das taxas de informalidade (53% dxs trabalhadorxs da região em 2018) (OIT, 2018) e, por outro, por mecanismos de precariedade formalizada, evidentes em projetos de Reformas Trabalhistas como a de Enrique Peña Nieto no México em 2012 e de Michel Temer no Brasil em 2017, sob a justificativa de ampliar os postos de trabalho, a produtividade, reduzir o gasto público e promover o crescimento da economia, mas também Mauricio Macri na Argentina, acompanhado de ondas de demissões massivas tanto no setor público como no privado.

No entanto, tais medidas resultaram no desmonte de legislações trabalhistas, pela facilitação da contratação e da demissão de funcionários, a regulamentação de novos formatos contratuais (como a subcontratação e o pagamento por hora), além do fenômeno da subocupação por insuficiência de tempo de trabalho. Nos últimos cinco anos, houve a ampliação da taxa de desemprego na região (de 6,1% a 8,4%), sendo superior entre as mulheres em relação aos homens e entre os jovens em relação aos adultos (OIT, 2018).

Considerando que por trás de cada produto, bem ou serviço que consumimos e que são parte de nossa vida cotidiana, se encontra uma infinidade de trabalhadorxs, que tanto no campo quanto na cidade são os que movem o mundo e produzem suas riquezas, nos vemos com o compromisso de visibilizar, em espaços como nossa revista, a situação de exploração e superexploração da força de trabalho, os impactos sobre a saúde física e mental dxs trabalhadorxs, suas ferramentas de luta e resistência frente ao Capital e ao Estado, sem esquecer que a classe trabalhadora tem gênero, etnia, representando gerações diversas, e que habitam os territórios de *Nuestramérica*.

A revista está aberta a trabalhos de todas as pessoas que queiram contribuir com o tema, independentemente de sua titulação, sejam estudantes de graduação, pós-graduação, professores, bem como pessoas e coletivos não vinculados ao âmbito universitário. Podem ser submetidas pesquisas grupais ou individuais. Além de artigos, a revista recebe contribuições para outros espaços de discussão e difusão nas seções Experiências, Espaço Crítico e Expressões Artísticas e Culturais.

São aceitos trabalhos em espanhol e português.

Fotografias de trabalhadorxs em sua vida cotidiana, atividades culturais, lugares de trabalho e momentos de luta.

**Data limite de envio: 31 de março de 2020**

As normas de publicação se encontram disponíveis em:

<https://revistas.unila.edu.br/espirales/about/submissions#authorGuidelines>

Contato: [revistaespirales@gmail.com](mailto:revistaespirales@gmail.com)